

EL CASTELLANO

PERIÓDICO BISEMANAL — SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS

Año II — Núm. 112

Redacción y Administración: Zamora, 28

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En la capital, 40 céntimos de peseta al mes. — Fuera de la capital, 50. Número suelto, 5 cts. — Pago adelantado.

Salamanca: Domingo 3 de Abril de 1904

ANUNCIOS Y RECLAMOS. A precios convencionales; comunicados y esquelas de defunción, desde 2 pesetas en adelante. — Al anunciante se le sirve la suscripción gratis.

A "El Diario,"

Historias caseras

todos y cada uno vivían de su trabajo: nadie estaba á expensas de los demás, ni se conocía entre ellos *vidior* alguno... por lo que aquellas gentes estaban tranquilas.

grandes descubrimientos, teólogos y filósofos, legisladores y maestros, escribieron y publicaron elocuentes tratados, ensalzando la educación cristiana y determinando las reglas practicadas para su aplicación.

RÁPIDA

Ya se acabó la semana de las lamentaciones en las iglesias, y continuarán las lamentaciones del arroyo, esas lamentaciones del niño que pide pan, y en los cajones de las mesas de sus casas no existe un mal rebojo de tan deseado manjar por la sencilla razón de que el padre no trabaja y aun cuando lo haga, no puede tener las farcas algo repletas, por lo caro que en esta tierra están los alimentos, y lo bajo que en la misma se hallan los jornales.

Aún cuando el estimado colega al volver sobre lo de Buenamadre, no nos cita y se pone al habla con «El Lábaro», es evidente que conoce los datos que hemos publicado respecto al asunto y que como El CASTELLANO está en lo firme, al diario de Calatrava endereza su fondo, porque éste con su cómodo silencio dá muchas veces armas y municiones para la lucha en su contra, que nosotros restamos cuando con juicio imparcial y ánimo serenos—que pocas veces nos faltan, por fortuna,—consideramos que á lo justo y natural no cabe concederle proporciones de que carece.

Allá, en una ciudad de vieja y merecida fama, poblada de grandiosos monumentos, morlansé de inanición sus moradores, por los años de 18... á 19...

La paz reinaba en la ciudad... y no se perdía el tiempo en *no hacer nada ó en engañar á los tontos*.

Los padres celosos, que miraban por el porvenir de sus hijos, aprovecharon de estas reglas y tratados, é igualmente las madres que tuvieron la dicha de pertenecer á la comunidad católica, educaron á sus hijos conforme á sus enseñanzas, y según la influencia de las sanas costumbres patriarcales, principio de las gloriosas constituciones de la independencia, libertad y fraternidad de los pueblos cristianos y de las naciones civilizadas.

En los comienzos de este debatido y asendereado asunto, se nos ocurrió francamente que algo poco agradable para nuestro digno prelado tratábase de entresacar en lo público y en lo privado, como consecuencia de la venta de aquella finca, y guardando á que quien debiera tratarla de restablecer á su verdadera paridad la enagenación citada, reserváramos los datos conocidos.

Aún no se dedicaban al *sport* de la literatura ninguno de los hombres que más tarde lograron colocarse en primera fila entre los escritores de otras regiones; nadie escribía, ni leía apenas nadie...

Bien que éstos no existían por entonces.

Pero y los niños pobres, huérfanos ó abandonados, que no tuvieron ni un padre, ni una madre que velaran por su educación, y si los tuvieron, por su ignorancia ó por su desidia, no pudieron cumplir con este sagrado deber?

Mas al advertir el prolongado silencio del diario de Calatrava, insertamos aquellos en EL CASTELLANO, no por el quijotismo de pasados tiempos, ni el deseo de sustituir á otro alguno, y únicamente sí, como merecido desagravio al P. Cámara, cuya prelación parece que quedaba en entredicho.

Era el *aplanamiento* del espíritu, la modorra del entendimiento, lo que imperaba y pocos se preocupaban de salir de aquel al parecer maléfico estado. No había un hombre capaz de acabar con semejante situación.

Mas tal situación no podía ser duradera, y no lo fué...

Para esos, la Iglesia católica, por medio de sus ministros y con la ayuda de los fieles piadosos y caritativos, fundó algunas benéficas instituciones, como son los hospicios, colegios y casas de huérfanos, donde se daba y continúa dándose, educación é instrucción á los niños desheredados de la fortuna ó abandonados por sus padres.

Nuestra imparcialidad es bien notoria; mas sospechamos que nadie pretenda que sea ella obstáculo para que salgamos á la defensa de quien lo merezca, cuando de los datos conocidos así resulte, sin mutisclamaran amistades sinceras ó sentidos afectos.

Ya entonces, había políticos, tan apasionados é *intransigentes* como los de hoy, pero de corazón: se conformaban con guardar las ideas en lo recóndito de su pecho, y jamás hacían alarde de sustentarlas en sitio público: no se oía hablar de política en tabernas ni en cafés, en círculos ni en reuniones... en periódicos menos, porque no existían...

Estudios sociales

(Para obreros)

(Continuación)

Mas olvidando por ahora este delicado asunto, del cual trataremos más adelante, vamos á concluir «á la ligera» el bosquejo histórico que vamos diseñando, para entrar en el estudio religioso, político, económico y sociológico del problema de la educación.

Entre una de estas instituciones mereca citarse la benéfica fundación «debida á la piedad y celo de San José de Calasanz»—de la cual dice el mismo Gil de Zárate (D. Antonio): — «Solamente la citaré como prueba de que conociéndose ya la importancia de propagar la instrucción primaria en el pueblo, y de ponerla al alcance de los más pobres, la religión, que hasta entonces había estado excluyendo grandes esfuerzos para conservarla, hubo de suplir á lo que no hacían los gobiernos, ignorantes todavía de la obligación social que en esta parte les incumbe.»

«Cuique suum».

¿Para qué? ¿No habían de leerse!... Allí todos pensaban y no hablaban, mas se entendían; conocíanse los unos á los otros, y misteriosamente, y como si hada prodigiosa interviniera entre ellos, los campos estaban perfectamente deslindados y los enemigos se miraban con desconfianza, y los amigos saludábanse con alegría.

En un largo período de tiempo, comprensivo desde los siglos de oro de nuestra literatura hasta el reinado de Carlos III—(1500 á 1759), lo mas saliente y notable de los acontecimientos ocurridos fué, sin duda, el glorioso resurgir de las letras patrias que alcanzaron con Cervantes, el laurel y la palma del triunfo sobre las demás escuelas de Europa.

Pero no se murmuraba en público ni en privado: no había discrepancias y menos *der* ceñusaba del «Abusar? Si alguien hubiera tratado de hacerlo, la execración más abominable, la emigración forzosa y algo peor acaso, se hubiera acrecentado sobre sí.

Y desde entonces, con el poderoso auxilio de la imprenta, inventada en 1445 por Juan Gutemberg, natural de Maguncia, con la cooperación del platero Juan Yust y del amanuense Pedro Schoeffer—(que en 1452 inventó los tipos fundidos y la tinta), desde ésta época llamada «la de los

El Jueves Santo recorrieron las calles de la capital de los charros, hermosas y gentiles damas adornadas y prendidas con bonitas y ricas preseas, con el exclusivo fin de recorrer las estaciones y hoy si viene á mano, esas mismas joyas serán exhibidas en nuestra Plaza de Toros.

Ayer, la carraca con su cínico melancólico y chillón, llamaba al pueblo católico á los divinos oficios; hoy, una charanga bullanguera é inarmónica pone en movimiento á nuestros nervios invitándonos á visitar nuestra mezquita taurina.

El salmón del rico pues, se ha cotizado en la pasada década á alto precio, pero el bacalao del pobre no le ha ido en zaga.

Ayer, era mucha la tristeza y lamentación ficticia, hoy, todo es alegría y lamentación verdad.

Así, pues, hasta otra semana grande estarán desterradas las alhajas de la dama burocrática y de la artesana coquetona, al par que nuestros timpanos del oído no serán molestados por el ruido chillón y estridente del antipático carracón, que, aunque para los vecinos, entre los cuales se encuentra este misero monago

Ego sum qui sum.

no halló en ella ninguno de cuantos criados ni criadas tenía, sino la casa desierta y sola.

No sabía qué pensar, qué decir, ni qué hacer, y poco á poco se le iba volviendo el juicio.

Contemplábase y mirábase en un instante sin mujer, sin amigo y sin criados, desamparado á su parecer del cielo que le cubría, y sobre todo sin honra, porque en la falta de Camila vió su perdición.

Resolvió en fin á cabo de una gran pieza de irse á la aldea de su amigo, donde había estado cuando dió lugar á que se maquinase toda aquella desventura.

Cerró las puertas de su casa, subió á caballo, y con desmayado aliento se puso en camino.

Y apenas hubo andado la mitad, cuando acosado de sus pensamientos le fué forzoso apearse, y arrendar su caballo á un arbol, á cuyo tronco se dejó caer dando tiernos y dolorosos suspiros y allí se estuvo hasta casi que anochece, y aquella hora vió que venía un hombre á caballo de la ciudad, y despues de haberle saludado le preguntó qué nuevas había en Florencia.

El ciudadano respondió:

Las más extrañas que muchos días ha se han oído en ella, porque se dice públicamente que Lotario, aquel grande amigo de Anselmo el rico, que vivía á San Juan, se llevó esta noche á Camila, mujer de Anselmo, el cual tampoco parece.

Todo esto ha dicho una criada de Camila, que anoche la halló el gobernador descolgándose con una sábana por las ventanas de la casa de Anselmo.

En efecto, no sé puntualmente como pasó el negocio. Sólo sé que toda la ciudad está admirada deste suceso, porque no se podía esperar tal hecho de la mucha y familiar amistad de los dos, que dice que era tanta que los llamaban «los dos amigos».

¿Sábese por ventura, dijo Anselmo, el camino que llevan Lotario y Camila?

Ni por pienso, dijo el ciudadano, puesto que el gobernador ha usado de mucha diligencia en buscarlos.

Con tan desdichadas nuevas casi llegó á terminos Anselmo, no sólo de perder el juicio, sino de acabar la vida.

Levantóse como pudo, y llegó á casa de su amigo, que aun no sabía su desgracia.

Mas como le vió llegar amarillo, consumido y seco, entendió que de algún grave mal venía fatigado.

Pidió luego Anselmo que le acostasen, y que le diesen aderezo de escribir.

Hízose así, y dejáronle acostado y solo, porque él así lo quiso, y aunque le cerrasen las puertas.

Viéndose, pues, solo, comenzó á cargar tanto la imaginación de su desventura, que claramente conoció por las premisas mortales que en sí sentía que se le iba acabando la vida, y así ordenó de dejar noticia la causa de su extraña muerte.

Y comenzando á escribir, antes que acabase de poner todo el que queria le faltó el aliento, y dejó la vida en las manos del dolor que le causó su curiosidad impertinente.

Viendo el señor de casa que era ya tarde, y que Anselmo no llamaba, acordó de entrar á saber si pasaba adelante su indisposición, y hallóle tendido boca abajo.

La mitad del cuerpo en la cama y la otra mitad sobre el bufete, sobre el cual estaba con el papel escrito y abierto, y él tenía aun la pluma en la mano.

Llegóse el huésped á él habiéndole llamado primero, y tratándole por la mano, viendo que no le respondía, y hallándole frio, vió que estaba muerto.

Admiró y congojóse de tal manera, y llamó á la gente de casa para que viesan la desgracia de Anselmo sucedida, y finalmente, leyó el papel, que conoció que de su misma mano estaba escrito, el cual contenía estas razones:

Un necio é impertinente deseo me quitó la vida.

Si las nuevas de mi muerte llegaron á los oídos de Camila, sepá que yo la perdono, porque no estaba ella obligada á hacer milagros, ni yo tenía necesidad de querer que ella lo hiciese.

Y pues yo fui el fabricante de mi desgracia, no hay para que...

Cédulas personales

Habiéndose recibido en esta oficina las cédulas personales para el corriente año, los Ayuntamientos ó personas autorizadas por los mismos, se presentarán en la Intervención de Hacienda y en los días que se le designan al efecto, de diez á dos de la tarde, á recoger los pedidos autorizados, para que por la Depositaria Pagaduría le sean entregadas las suyas correspondientes y dar principio á la recaudación del impuesto, tan pronto lo disponga la Superioridad.

Días 7 y 8 de Abril próximo, los pueblos de los partidos de Salamanca y Alba de Tormes.

Días 9 y 11, Béjar y Peñaranda. 12, 13, 14 y 15, Sequeros, Vitigudino, Ciudad-Rodrigo y Ledesma.

La industria y el comercio de Salamanca

LA VAQUERIA HOLANDESA

Nuestro querido amigo D. Francisco Tellez, activo comerciante de la plaza sintiendo tal vez la inmóvil vida del mostrador, monótona é irritante para quien, como él, hallase dotado de grandes actividades, decidió abandonar hace poco más de un año su tienda para dedicarse de lleno y con verdadero entusiasmo á la instalación en esta capital de una vaquería, necesidad advertida hace ya tiempo, pues la industria lechera hallábase limitada á las expendedorías de la de cabra, en las primeras horas del día.

Apoyada á semejante empresa su fe, su actividad, en fin, todos sus esfuerzos, comenzó inmediatamente á llevar á la práctica su proyecto y traspasado su acreditado comercio de la plaza, hizo traer unos preciosos ejemplares de vacas holandesas.

Desde los primeros pasos viose claudulantes aduanas esomatiada era un del público, y por entonces, ya cansado de que el artículo se le diera con un cincuenta por ciento de agua, concurría en crecido número al despacho de la calle del Dr. Riesco, convencido de que el Sr. Tellez, industrial de buena fe, habría de servirles

el artículo sin ninguna clase de alquimia, y á partir de estos momentos, aumentó considerablemente la parroquia, hasta el extremo de que al presente la vaquería del Sr. Tellez es seguramente la más importante, no sólo de Salamanca si que también de muchas de las provincias de primer orden.

En espacioso local, allá en las afueras de Sancti-Spiritus, hállanse las quadras vaqueras, donde tienen cómoda colocación veintitrés preciosas reses holandesas y algún novillo, distinguiéndose entre aquellas dos magníficas: la «Africana» y la «Alegre», las cuales sin apurar el ordeño producen 28 y 26 litros diarios de leche respectivamente y el edificio que ocupan todas ellas hállase profusamente provisto de ventiladores y de cuantos medios de limpieza aconseja la más esmerada higiene.

Felicitemos por todo lo expuesto al digno industrial que merced á improbos esfuerzos ha logrado instalar esa MAGNIFICA VAQUERIA, y deseamos que cunda el ejemplo de acometer las empresas de todos órdenes en este querido Salamanca con tanta valentía como lo ha hecho nuestro querido amigo y convecino el señor Tellez.

LAS QUINTAS

El lunes próximo, día 4, corresponde comparecer ante la Comisión Mixta, para el juicio de exenciones, á los siguientes pueblos:

Cabezuela de Salvatierra, Campillo de Salvatierra, Casafranca, Coca de Alba, Chagarcía Mediaero, Ejeme, Encinas de Abajo, Encinas de Arriba, Fresno Alhándiga, Fuenterroble de Salvatierra, Gajates, Galinduste, Galisancho y Gacileruández.

DOMINGUERAS

alégrase el espíritu, vuelve la calma. Ya la cuareisma pasó por este año con sus tristezas.

Y á pesar de la crisis, que nos amaga, el pueblo divertido, vuelve á la danza; Y en son de fiesta, cantando soleares, viene á la feria.

Y se llenan los patios y las posadas de la gente del pueblo la más barbilana que busca gresca y por eso se viene donde la encuentra.

Las calles espaciosas, circos y plazas, todas se ven henchidas de gente charra. La gente aquella que de males sin cuento siempre se queja.

Y aunque es verdad que dicen algunos carcas que no hay pan ni dinero en nuestra España...

¡Or Dios, que no es creíble! si esto no es Janja, será algún otro islote de más ganancia. De otra manera ¿cómo puede explicarse tal imprudencia?

¡Ah! sí, muy bien, se explica; si el oro falta, en cambio no tenemos muy buena plata. Esc demuestra que aunque estamos muy pobres, algo nos queda.

Nos queda buen humor, salero y gracia pa lucirlo á las horas y ¡viva España! Vino la feria, pues gastemos con gusto lo que nos queda.

Mercados nacionales

PEÑARANDA — 30. Trigo á 47 reales fanega

Guisantes á 32 y 33 id. id. Centeno á 35 id. id. Cebada á 25 y 26 id. id. Algarrobas á 30 id. id. Avena á 18. Garbanzos de 100 á 180. Patatas á 6 reales arroba.

VALLADOLID. — En los almacenes del Canal han entrado 700 fanegas de trigo á 46:50 reales las 94 libras.

buena y blanca á 35 pesetas. Salavados. — Tercerillas buenas á 12 reales arroba. Tercerillas medianas á 10:50. Cuarta buena á 9:50.

Comidilla á 8. Han entrado 100 fanegas de trigo cedidas á 46 y 45:50 reales las 94 libras.

Trigo, 46 reales (tendencia bajá) de los ab. Cebada, 26 id. id. Avena, 18 id. id. Tocino (con jamón) á 62 y 65 id. id. Vino tinto (en almaceo) á 24 reales cántaro. Rubión á 45 id. id. id.

Vitigudino

En el mercado del martes la lluvia torrencial contribuyó á desaminarlo. Los precios fueron. Centeno 9 id. id. Cebada 8 id. id. Algarrobas 9:50 id. id.

TEJARES. Candel 53 reales las 94 libras. Centeno á 3: las 90 libras. Algarrobas á 33:50 — secas y buenas. Barbilla sin entradas.

En la semana han salido por ferrocarril 11 vagones de trigo, 4 de algarrobas y 2 de cebada. Harina de 1.ª á 18 reales arroba. Id. de todo pan á 17 id. id. Vino tinto á 28 reales y 32 cántaro. Piel de cabrito 70 reales docena. Castañas secas á 20 reales arroba. Han salido por f. c. 8 vagones de trigo, 1 de centeno y 2 de algarrobas.

Certamen Médico-Escolar

He aquí los temas con que se han presentado los trabajos:

Buena suerte. — Josefina. — Excelesior. — El ejercicio concienzudo de la Medicina es la práctica más sublime de la caridad. — La vida es sueño (Calderón). — La ciencia es cosmopolita. — Las hipótesis en la ciencia cumplen un fin importante aún siendo erróneas (Cajal). — Es más fácil decir que hacer. — La ciencia del diagnóstico ocupa el primer lugar, entre todas las partes del arte de curar y es la más útil y la más difícil del mismo (Chomel). — Ars et natura ad salutem conspiran. — Gloria. — Omnis célula é célula. — Piensa y trabaja dice la voz de la ciencia que improbus labor vincit. — Omnis célula é célula (Virchow). — La atipia es el neoplasma lo que la hemoglobina al entrocito humano. — Aumentada la higiene de las escuelas y suprimida la medicina de los presidios. — Cultura hace patria. — Trabajo. — La experiencia es el faro que sirve de guía á la nave de la ciencia para conducir al puerto seguro de la verdad. — El hombre combatina al mosquito, el mosquito combatina al hombre. — Sapa stillan vantas iterum que digna legem stripatus neque te ut miteretur turba laboris. — Fisiología e insuficiencia hepática. — De visita á visita. — Mens sana in corpore sano. — Proceso patológico-social. — Servet y Cajal. — El individuo normal consta de trece tejidos, el patológico tiene catorce. — El do hijo tiene derecho al pecho de su madre.

ELOS VARIOS

La nueva línea del ferrocarril alrededor del lago Baikal de que hemos hablado á nuestros lectores, es la línea más costosa conocida hasta el día.

Ha costado 219.777 rublos por milla. El camino de hierro del Oeste siberiano ha costado 68.483 rublos por milla; el Transbaikal, 77.170, y el Ussuri, 64.529.

Los gastos del ferrocarril que rodea el lago Baikal se elevan á 63.625.745

DON QUIJOTE DE LA MANCHA

Hasta aquí escribió Anselmo, por donde se echó de ver que en aquel punto sin poder acabar la razón se le acabó la vida.

Otro día dió aviso su amigo á los parientes de Anselmo de su muerte, los cuales ya sabían su desgracia, y el monasterio donde Camila estaba casi en el término de acompañar á su esposo en aquel forzoso viaje, no por las nuevas del muerto esposo, más por las que supo del ausente amigo.

Dícese que aunque se vió viuda no quiso salir del monasterio, ni menos hacer profesión de monja, hasta que (no de allí á muchos días) le vinieron nuevas que Lotario había muerto en una batalla, que en aquel tiempo dió monseur de Aubigny al gran Capitán Gonzalo Fernández de Córdoba en el reino de Nápoles, donde había ido á parar el tarde y arrepentido amigo.

Lo cual sabido por Camila hizo profesión, y acabó en breves días la vida la vida á las rigurosas manos de tristezas y melancolías.

Este fué al fin que tuvieron todos, nacido en un tan desatinado principio.

Bien dijo el cura, me parece esta novela. Pero no me puedo persuadir que esto sea verdad, y si es fingido, fingió mal el autor, porque no se puede imaginar que haya marido tan necio que quiera hacer tan costosa experiencia como Anselmo.

Si este caso se pusiera entre un galán y una dama, pudieran llevar, pero entre marido y mujer algo tiene de imposible, y en lo que toca al modo de contarlo no me descontenta.

Y así como estaba, sin acabarse de vestir, triste y pensativo, fué á dar cuenta de su desdicha á su amigo Lotario.

Mas cuando no le halló, y sus criados le dijeron que aquella noche había faltado de su casa, y había llevado consigo todos los dineros que tenía, pensó perder el juicio.

Y para acabar de concluir con todo, volviéndose á su casa,

EL INGENIOSO HIDALGO

tanto el temor y espanto que cobró creyendo verdaderamente (y era de creer) que Leonela había de decir á Anselmo todo lo que sabía de su poca fe, que no tuvo ánimo para esperar si su sospecha salía falso ó no.

Y aquella misma noche cuando le pareció que Anselmo dormía, juntó las mejores joyas que tenía y algunos dineros, y sin ser de nadie y sentida salió de la casa, y se fué á la de Lotario, á quien contó lo que pasaba y le pidió que la pudiese en cobrar, ó que se ausentasen los dos donde de Anselmo pudiesen estar seguros.

La confusión en que Camila puso á Lotario fué tal que no le sabía responder palabra, ni menos sabía resolverse en lo que haría.

En fin acordó de llevar á Camila en un monasterio en quen era priora una su hermana.

Consintió Camila en ello, y con la presteza que el caso pedía la llevó Lotario y la dejó en el monasterio, y él ansimismo se ausentó luego de la ciudad sin dar parte á nadie de su ausencia.

Cuando amaneció sin echar de ver Anselmo que Camila faltaba de su lado, con el deseo que tenía de saber lo que Leonela quería decirle, se levantó y fué donde la había dejado encerrada.

Abrió y entró en el aposento, pero no halló en él á Leonela, solo halló puestas unas sábanas anudadas á la ventana, indicio y señal que por allí se había descolgado é ido.

Volvió luego muy triste á decirselo á Camila, y no hallándola en la cama ni en toda la casa quedó asombrado.

Preguntó á los criados de casa por ello. Pero nadie le supo dar razón de lo que pedía.

Acertó acaso, andando á buscar á Camila, que vió sus cofres abiertos y que dellos faltaban las más de sus joyas, y con esto acabó de caer en la cuenta de su desgracia, y en que no era Leonela la causa de su desventura.

rublos. Tiene una longitud total de 241 verstas, 19 túneles, 189 puentes y 10 viaductos.

Pronto hará cien años que se inventó el uso de los carriles para facilitar la tracción de vehículos pesados.

El invento se debe a dos mecánicos del país de Gales, Uivian y Trevith, que construyeron los primeros rieles en 1804.

El origen del invento se encuentra en unos listones de madera, empleados en las minas de Alemania a mediados del siglo XVII para facilitar el arrastre de carretas tiradas por animales.

Dentro de poco se sacará a subasta el material de guerra inutil almacenado en los parques y establecimientos que se hallan a cargo del cuerpo de artillería.

A título de rumor consignamos la noticia de que una importante Compañía ferroviaria de España piensa adquirir todas las líneas que forman la red de ferrocarriles españoles.

Se dice que se han entablado gestiones para esta modificación, beneficiosa tanto para el público, que se ahorra tiempo en los viajes, como para los empleados a quienes se les disminuirían las horas de trabajo.

Dentro de pocos meses, el 20 de Julio, hará sesientos años que vino al mundo un famosísimo poeta italiano, Francisco Petrarca.

Para conmemorar esa fecha, la Academia de Vaucluse ha preparado dos concursos, poético el uno, e histórico el otro.

La prensa francesa e italiana dan pormenores del próximo viaje del Presidente de Francia a Roma.

En el Quirinal ocupará la misma habitación donde se alojaron el Zar y Zarina de Rusia, cuando estuvieron en Italia; el mobiliario, sin embargo, ha sido cambiado por otro más al gusto del nuevo huésped.

El Rey de Italia irá a la estación en un coche plateado construido expresamente para la llegada del Presidente; juntos irán el Rey y el Presidente.

Uno de los festejos en honor de M. Loubet, consistirá en una revista militar en el grandioso campo de bento belle, en la que tomarán parte además de la guarnición romana de 5.000 soldados, varios regimientos provinciales.

Sección Religiosa

Domingo 3, Pascua de Resurrección.—San Pancracio, obispo y mártir, y San Ricardo, obispo.

Cultos.—Se celebrarán los propios del día.

Noticias

Han carecido de verdad los rumores corridos estos días de que un cabo de la guardia municipal hubiese apaleado a un sujeto. Con gusto hacemos esta aclaración.

La célebre anarquista Luisa Michel continúa en Tolón en grave estado, según las últimas noticias.

Una joven de veintitrés años de edad, llamada Enriqueta Caballero, ha dado algunos timos de importancia a varios particulares, llevando una tarjeta de las Siervas de María.

El diario «L'Italie», de Roma, dice que gran número de católicos han dirigido una instancia a Su Santidad Pío X, insistiendo para obtener la beatificación de Pío IX.

El presidente de la sección segunda de esta audiencia don Antonio Casas y Criado, se cita al procesado Miguel Colorado Blázquez, fugado hace unos días de la cárcel de

Béjar, para que comparezca a responder en la causa que contra el mismo se le sigue por homicidio.

La venta artística verificada últimamente en Londres, merece mencionarse por el precio elevadísimo que alcanzan algunos cuadros de los más célebres retratistas ingleses.

Un Gainsborough (paisaje) se vendió en 90.000 francos; un retrato del mismo pintor (Mrs. Richards) en 65.000 francos, y otros dos en 80.000. Del gran pintor Reynolds, alcanzó un hermoso retrato de señora el precio fabuloso de 110.000 francos.

En España se cotiza el arte más barato.

La conferencia del catedrático de la facultad de Ciencias señor Sesé ha sido aplazada hasta el jueves 7 del próximo Abril.

Las obras del ferrocarril de Baza a Guadix avanzan rápidamente.

A mediados de Abril es probable que se terminen los trabajos en los puentes de Bañ y de Gor, con lo cual solo diez kilómetros de vía quedarán por construir.

El inventor de las tarjetas postales ilustradas acaba de morir en Nuremberg.

Se llamaba Francisco Borich, y en 1872 hizo se publicase una serie de grabados inéditos en tarjetas, que fueron origen de lo que hoy constituye una monomanía.

Alteración en los Correos

Muy pronto se planteará una reforma en los trenes correos de la línea trasversal, que va a lastimar intereses del Comercio y de los particulares en los pueblos comprendidos entre Plasencia y Salamanca.

En efecto, saldrá el tren correo de Madrid por la noche como siempre, pero al llegar al Empalme de Plasencia, dejará de ser correo, y transportará como tren mixto los viajeros que haya en dirección a Salamanca.

La correspondencia se detendrá allí, doce horas nada menos, por lo cual llegarán a Béjar por ejemplo los periódicos y cartas por la noche, es decir, tardando 24 horas desde Madrid.

Apenas se concibe esta enormidad, y lo peor de caso es que todo cambio en los itinerarios debe durar por lo menos un año y un día.

A menos de que no se protestara como es debido.

Que no se protestará.

De conformidad con lo informado por la Comisión provincial en el recurso de alzada interpuesto por algunos concejales del Ayuntamiento de Topas contra el acuerdo de aquella corporación de 14 de Febrero último, sobre la forma de llevar a efecto el sorteo para el nombramiento de alcalde y otros cargos, el gobernador civil ha resuelto que proceda desestimar el recurso interpuesto y declarar válidos los nombramientos.

A fines del mes corriente la fábrica de carburo de calcio del Pindo, en La Coruña, dará principio a la explotación.

La fábrica de Brens sólo espera el fluído que la ponga en movimiento para comenzar sus faenas.

El número de animales que anualmente se sacrifican para utilizar las pieles es enorme y hace suponer que dentro de corto plazo habrán sido exterminadas algunas especies zoológicas.

Entre estas especies merecen notarse las martas, de las cuales 580000 son cazadas anualmente, los castores y las chinehillas, que suministran cada año 150 y 100.000 pellizas.

Por Real orden del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes ha sido desestimado el recurso interpuesto por don José Riesco y don Antonio Alonso, contra el nombramiento de becario del colegio de Santa Cruz de Cañizares, hecho a favor de don Emilio Sánchez de la Peña.

En la administración de ferrocarriles prusianos, se han hecho experiencias del método empleado por Conrad Gantsch para conservar las maderas. La inyección de una mezcla

de sulfato y de borato amónicos, comunica a los troncos una resistencia superior a todos los procedimientos preservativos usados hasta la fecha.

Al catedrático de esta Universidad don Prudencio Requijo, le ha sido concedido un mes de licencia por enfermo.

El Gobierno de los Estados Unidos, por conducto de su representante en Madrid, ha manifestado al Gabinete español su propósito de rebajar los derechos que gravan los vinos españoles en la República portorriqueña, siempre que se rebajen los que se aplican a los cafés de Puerto Rico al importarse a España.

Hemos oído asegurar que uno de estos días, reaparecerá como periódico diario, y bajo la dirección de don Joaquín Martínez Viera, el «Pensamiento», órgano en la prensa del partido republicano salmantino.

Al decir de las periódicos alemanes el ministro de Marina del Imperio está decidido a reproducir en el Parlamento el proyecto aumentando el poder naval de Alemania con seis grandes cruceros y siete de pequeño tonelaje.

El proyecto será presentado en el año próximo para que la construcción de dichos barcos pueda comenzar en 1906.

Hemos recibido el segundo número de la notable revista salmantina titulada Las Hundes.

Contiene, entre los preciosos originales que firman los señores Polo Benito, Escobar Prieto, Yagüez de Parga, Gabriel y Galán y don Tomas Gomez, dos cartas particulares del ilustre señor Obispo de la Diócesis y del Excmo. señor Rodríguez San Pedro y además bonitas fotografías del país y de las costumbres miridanas.

De todas veras recomendamos a nuestros lectores tan amena y fantástica revista.

De conformidad con lo dispuesto, estos días han girado una visita de inspección a la cárcel, la Audiencia provincial y los juzgados de instrucción y municipal.

Nuestro amigo don Luis Mayorga ha pasado por el amargo trance de ver morir a una graciosa niña de 15 meses.

Acompañamos en su dolor a tan buena familia.

El ingeniero agrónomo don Ramón Gil, ha sido nombrado inspector del cuerpo y vocal de la Junta Consultiva Agronómica.

Ha sido nombrado aspirante de primera clase de esta Delegación de Hacienda, don Demetrio Durán Sánchez.

A petición de la Facultad de Derecho el próximo día 7 celebrará reunión el Claustro universitario para tratar del proyecto de estudios Ibero-Americanos.

Por telegrafo

Madrid 3 (Varias horas): En una procesión.

Durante la que ayer se celebraba en Oviedo, un sacerdote trató de arrancar el ros a un sargento que permanecía cubierto al paso de las imágenes. El sargento se resistió y con este motivo se produjo un gran desorden.

La caballería rusa. En los alrededores de Wiju se ha desplegado y acampado la caballería rusa que se halla muy quebrantada después de los últimos combates.

Choque funebre. En el momento en que se celebraba en Sestao (Bilbao) la procesión del

Santo entierro, se vió interrumpida en su carrera por el paso de un entierro civil que se verificaba en el mismo instante. Los acompañantes de una y otro se dirigieron mutuamente insultos y amenazas, llegando a agredirse con palos y piedras, algunas de las cuales destruyeron la arua del Santo Sepulcro. Se hicieron algunas detenciones.

Numerosos grupos de obreros en Sestao intentaron el festejo de los presos a consecuencia del choque allí ocurrido entre católicos y liberales en el momento de la procesion del Santo Entierro. Hicieron armas contra los forales, que a su vez dispararon contra ellos. De esta refriega resultaron siete heridos. Los grupos penetraron luego en el Cementerio católico, que destruyeron, parando más tarde la fabrica de luz eléctrica.

Se sabe, que el general Kouroupatkine ha salido súbitamente de Mukden para Liar-Yang. Esto hace creer que muy pronto se librará entre rusos y japonesos un combate.

Se ha sabido que algunos espías japoneses intentaron el día 15 destruir un tren militar ruso cerca de Tartarskya. La tentativa fracasó por completo.

Despachos de Tokio anuncian que dos batallones de la guarnición de Piong-Yang, que estaban considerados como lo mejor del ejército coreano, recibieron orden de dirigirse hacia el Norte para proteger los pasos del Nordeste.

La mayor parte de los soldados de los dos cuerpos desertaron al recibir la orden y los restantes se amotinaron.

En Seonl se ha descubierto un complot que se preparaba contra la actual dinastía coreana.

También se dice en aquella capital que los rusos, han acordado la muerte del prefecto coreano de Seoul, por no haber seguido las instrucciones que le dieron.

Circulan noticias alarmantes de China, acerca de la agitación de los jefes boxers.

Se dice que tan pronto como las operaciones en gran escala, se producirá en todas las regiones orientales del Celeste Imperio desde el golfo de Tonkin hasta el de Pet-Chi-Li, un movimiento contra los extranjeros mucho más formidable que el de 1900, que originó la intervención de las potencias.

Ultima hora

En Lille hay 8000 obreros en huelga. 13.500 mineros yanquis lo están tambien.

Ha habido colisiones en las fábricas.

No hay nada. Es prematuro hablar de la reapertura de las Cortes.

El viaje del Rey a Barcelona ha sufrido variación, pues saldrá el martes para dicha población.

En Servia han sido retirados del servicio los militares registrados.

Los Insurrectos de Macedonia obligan a varios destacamentos turcos.

Los japoneses consideran anti-neutral el acto cometido por los rusos destruyendo un barco de China.

Hasta el mes de Septiembre no comenzarán las operaciones en grande escala.

Maura hallase muy preocupado con lo que pueda ocurrir en Barcelona al llegar el martes.

En Cerdeña nieva en abundancia.

Los huracanes son violentísimos, habiendo desgrajado algunos árboles.

Varias poblaciones están incomunicadas.

En Sestao renace la tranquilidad.

Serán procesados los detenidos.

El Alcalde creese será destituido.

Mañana se celebrará consejo en palacio.

La Unión y el Penix Español. COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal. 40 años de existencia. Seguros sobre la vida. Seguros contra incendios.

Subdirector en Salamanca, D. Segundo Hernandez Iglesias.

Se traspasa un acreditado y bonito establecimiento de bebidas en punto céntrico, por tener que ausentarse su dueño. Darán informes en la barbería de don Miguel Silva. RUA, 25.



"La Polar,"

Sociedad Anónima de seguros administrada por el Banco de Bilbao.
Capital social 100.000.000 de pesetas.
Garantías depositadas 50.000.000.

Seguros contra incendios

Esta poderosa Sociedad Española, es la que se ha fundado en el mundo con mayor capital para el negocio de Seguros.
Asegura contra el incendio, toda clase de muebles é inmuebles, y mediante pacto especial, los daños resultantes de la explosión de los aparatos de vapor y del gas, caída del rayo, y accidentes producidos por la electricidad.

Para informes y datos dirigirse al subdirector de esta provincia, don Fernando Hurtado de Mendoza, calle de la Estafeta, núm. 7, principal.



RELOJERIA

DE

Pedro Juanes

49, RUA, 49—Salamanca

Verdaderas novedades y completo surtido en todos los artículos del ramo de relojería.
Especialidad en las acreditadas marcas LONGINES, WALTHAN, ROSCOPF, BASCHMID, REGULADOR D. G. 1.ª y otras.
Despertadores de bolsillo repetitivos, relojes de pared, reguladores, cuadros y cadenas de todas clases.
Bonito surtido en relojes de oro para caballero y señora.
Taller de composuras garantizadas.



Restaurant

—de—

RAMON H. CONTRERAS

Dr. Riesco, 23

Especialidad en vinos y licores, pastas exquisitas, y demás artículos propios de la casa.

● Precios sumamente económicos ●

DR. RIESCO, 23



GRAN CENTRO FOTOGRAFICO

DOCTOR RIESCO, 62

Casa de primer orden, dirigida por el acreditado artista Sr. Poujade, premiado con medalla de oro y plata en todas las exposiciones.
Trabajos excepcionales en platinos y otros.
Especialidad en tarjetas postales con retrato inalterable al platino,
Grupos, ampliaciones en todos tamaños é instantaneidades para niños y caprichos.
Todos los días se opera aunque esté nublado.
Desde las 8 de la mañana hasta las siete de la tarde.



Comprad que os conviene

Equipos de novias, en.....
Camisetas de todas clases, en.....
Camisetas y pantalones, en.....
Corbates y corsós, en.....
Medias y calcetines, en.....
Perfumería y abanicos, en.....
Capas, faldones y gorros en.....
Pecheras, cuellos y puños, en.....
Géneros de invierno, en.....
Géneros de verano, en.....

La Favorita

Grandes surtidos
NOVEDAD
Precios económicos

Está demostrado en los doce años que está dicha casa en la

Calle de Zamora núm. 5

Frente al Cafe Suizo



CENTRO DE EDUCACIÓN FÍSICA

(Academia Politécnica.)
Prior, 3, principal.

En uno de los más espaciosos locales que posee esta acreditada Academia, ha quedado instalado un magnífico

GIMNASIO HIGIENICO

Los adelantos de la ciencia.



Inventor de los renombrados medicamentos

CASILLE

Diputación núm. 349 BARCELONA.

Casile, que no solo cura prodigiosa mente todas las enfermedades del estómago, como son atonía (debilidad) del estómago, digestiones laboriosas ó difíciles, pirosis ó acedias, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarros, úlceras, vómito idia y toda clase de dispepsias, haciendo desahuciar al momento los vómitos, ardres y pesadez, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precio de venta: Perlas Casile, 5 pesetas. Confitos Casile, 5 pesetas. Balsamo Casile, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación, 349, Bar. clor. En Salamanca, farmacia de Segundo Primo, Plaza de la Verdura, 5 y 7.



Agencia Universal

de ANUNCIOS

para todos los periódicos de España, Europa y Américas

1.ª de España — Fundada en 1872

ROLDÓS Y COMP.ª

BARCELONA

Publicidad de todas clases
Precios económicos

GRAN HOTEL TOLEDANO

DE

MARCELINO FERNANDEZ

Calle del Alcázar 8, Teléfono 12, Toledo.

Este nuevo Hotel, es el más recomendado para los Sres. viajeros turistas y con preferencia á los señores viajantes, por ser el más céntrico de Toledo, con vistas á la Plaza de Zocodóver, y á la Alcázar, á cincuenta metros de distancia de la catedral, Museo, Sinagoga, y Academia de Infantería.

Hay cocina francesa y española, dirigida por su afamado dueño, esmeradísimo servicio á la carta.

Luz eléctrica y timbres en sus elegantes habitaciones.

¡No hay mesa redonda!

Hospedaie desde CINCO pts.

Coches á todos los trenes con intérpretes y guías del Hotel.

Esmerado servicio de coches de lujo, servidos por la afamada empresa de Alegre, para visitar los principales monumentos de esta capital.

RESTAURANT DE LA ESTACION

Almuerzos desde 2,50 pesetas.

Gran surtido á la carta.

Vinos de las mejores marcas.

Se sirven encargos.

PROPIETARIO

DON CARLOS HEVIA

MIRAT E HIJO-SALAMANCA

GRAN FABRICA

de Abonos Químicos y Minerales

TEMPORADA DE PRIMAVERA

El extraordinario aumento de consumo de Abonos ea primavera es la prueba más palmaria de su gran resultado.

En efecto, en esta época es cuando las plantas comienzan su gran desarrollo y precisan tener a su disposición las materias fertilizantes mas rapidamente asimilables que hacen fuertes sus tallos y después sus frutos.

Para aspirar a grandes rendimientos en las cosechas, no basta en general abonar de Otoño en la mayor parte de los terrenos y sembrados es preciso REABONAR EN PRIMAVERA si se aspira a la mayor producción.

Nuestro catalogo que repartimos GRATIS informa detalladamente.

Garbanzo para comer y para sembrar desde 22 pesetas en adelante.